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Samedi 10 février 2024 – 09H30 

ANGERS 

PRÉSENTS 

AILLERIE Christophe – BAILLY Jean Pierre – COCAUD Armel – CONCILLE 

Christophe – DUPONT Jean Michel – FOURNIER Bernard – GABORIEAU 

Cécile - GAILLON Armelle – HUARD François - LEROUX-RONDINEAU 

Maxime – LEBOT Bernard – LEGRAIN Agnès - LEVALLOIS Aline – LIBEAUT 

Isabelle – MICHON Bernard- MORINIERE Fabien – PASCO Sandrine – 

PERRAUD-GAUTIER Clément - PORTAL Karine – ROUSSET Véronique - 

SONOR Jacques – SORIN Nicolas – SURGET Céline  

EXCUSES 
BAILLY Laurence – BARBAUD Pascal – COLENO David – DENIS Luc - 

GIBON Eric – MOREAU Stéphanie - MOULIN David – PELE LE QUILLIEC 

Cynthia - SORIN Lenaïc - TRIBOTE-PAUGAM Françoise - TROUILLET Steven 

INVITES 
LIGONNIERE Antoine – JOUNIER Franck - MECKES Charles - NICOLAS 

Philippe – PHILIPPE Jacques - ROUSSELOT Jacky - R'KIOUAK Mehdi  

INVITE EXCUSE CHAUVIN Tristan 

 

 

 

ACTUALITÉ LIGUE 

 

Jean-Michel DUPONT fait un tour d’horizon des actualités : 

● Le renouvellement de la convention avec un équipementier pour la prochaine 

mandature est à l’étude. Plusieurs équipementiers sont démarchés. Un échange a lieu 

sur l’équipementier actuel PEAK. 

 

● Rappel des Job Dating : Machecoul (avec France Travail) - Cholet (avec Adecco) - Le 

Mans Ouest (avec France Travail) et Les Sables d’Olonne (avec France Travail). 

 

● Actualités du Conseil Régional et du Comité Régional Olympique et Sportif : 

o Projet Bénévolacteur: Sensibilisation des jeunes à l’engagement associatif, en 

lien avec des lycées va se lancer prochainement. 

o Journée des bénévoles du 23 mars 2024 au Mans : Engagement des femmes 

dans le sport.  Sandrine PASCO, Bénédicte GOUGAUD, Karine PORTAL et 

Jean Michel DUPONT représenteront la Ligue, Aline LEVALLOIS sera présente 

au nom du CROS. 

o Inauguration le 29 mars 2024 du Bus Club 2024 au CREPS de La Chapelle Sur 

Erdre. 

o Journée de l’olympisme le 28 juin 2024, pour tous les salariés des ligues. 

o Jean-Michel DUPONT demande aux Comités Départementaux s’ils réalisent 

des animations dans le cadre du passage de la flamme olympique. 

Nicolas SORIN indique que le CD 53 n’a pas été sollicité pour animer ce 

passage de flamme. D’autres animations seront réalisées en amont des Jeux 

Olympiques, notamment à l’Espace Mayenne. 

PROCES-VERBAL 

COMITE DIRECTEUR 
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Philippe NICOLAS indique que le CD 49 est en lien avec le Conseil 

Départemental et la Ville d’Angers pour réaliser des animations à La Romagne 

et sur l’Esplanade du Front de Maine à Angers. 

Charles MECKES, pour le CD72 nous signale qu’à ce jour, ils sont sollicités mais 

qu’il n’y a rien de fixé. 

Franck JOUNIER, pour le CD44 informe qu’il n’y a rien de programmé. 

Jacky ROUSSELOT, pour le CD85 indique ne pas avoir à ce jour été sollicité. 

 

● Projet de Règlement Intérieur “type” :  Sandrine PASCO nous informe que Marie 

Sophie TERNOIS a renvoyé la production étudiée lors de la réunion du groupe de 

travail. Une nouvelle réunion aura lieu prochainement pour établir un document 

définitif. Sandrine rappelle la réunion la prochaine réunion du 17 février 2024 avec les 

Commissions Société & Mixités et Compétitions des 5 Comités Départementaux et de 

la Ligue pour réfléchir à une modification des règlements sportifs. 

Jacky ROUSSELOT estime qu’il faut que ce projet aboutisse en mars, pour permettre 

aux clubs une application dès la saison prochaine. Certains vont avoir besoin de 

modifier leurs statuts.  

Sandrine PASCO conclut en informant les élus qu’une réflexion va avoir lieu autour 

 des co-présidences au sein des clubs. 

 

● Places en championnat de France Elite : Jean-Michel DUPONT indique que nous 

aurons 4 places en U15M - 5 places en U15F et 6 places en U18M-U18F. Nous nous 

estimons défavorisés en U15M. Jean-Michel DUPONT explique les critères d’attribution 

en séance. 

Il a demandé que ce point soit, une nouvelle fois, à l’ordre du jour du Conseil des 

présidents de Ligue du 16 Février 2024. 

 

 

En conclusion, Jean-Michel DUPONT évoque le rapport d’enquête sur les défaillances de 

fonctionnement des instances du monde du sport. 

Jacky ROUSSELOT interroge le Président pour savoir si à la suite du contrôle de la Fédération 

par l'agence anticorruption, un audit des Ligues et des Comités allait être fait. Jean-Michel 

DUPONT répond qu'il a été audité par un cabinet chargé de cartographier les risques de 

corruption. 

 

 

TOUR DES POLES 

Commission Régionale des Officiels (C.R.O.) – Pascal BARBAUD             

 

En l’absence de Pascal BARBAUD, Maxime LEROUX RONDINEAU fait part des informations 

de la C.R.O. : 

• Le délai de 30 jours pour désigner les punis des 3 fautes techniques est insuffisant pour 

les Commissions Départementales des Officiels (C.D.O.) et celles-ci demandent 

d’augmenter ce délai. 

 

• Le classement des officiels a été réactualisé à mi-saison, les arbitres du groupe 1 qui 

n’ont pas validé leur test physique ont été rétrogradés dans le groupe 2. 

 

• Caisse de Péréquation : 

o Pas d’appel de fonds pour les équipes R3 phase 2 

o Pas d’appels de fond pour les équipes inter-région (pas de péréquation dans 

les autres Ligues) => indemnisation à parts égales par les clubs) 
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o Calculs des avoirs pour la phase 1 (R3 et Jeunes Région) : rencontres non 

désignés / indemnité moyenne par match 

o Proposition : maintien de la caisse de péréquation pour les PN, R2 et JR (avec 

un avoir éventuel en fin de saison) ; facturation a posteriori pour les R3 (sauf si 

nouvelles dispositions votées concernant les bonifications). Ce point sera 

débattu au prochain Comité Directeur. 

 

Jean-Michel DUPONT souhaite que Christophe AILLERIE soit chargé du suivi de la 

caisse de péréquation et lui demande de prendre contact avec Pascal BARBAUD. 

 

Fabien MORINIERE demande si les désignations notamment en R3 sont équilibrées 

entre tous les clubs. Il lui est répondu que Oui. 

Céline SURGET estime ce service très apprécié par les clubs. 

 

• Présentation en séance de l’analyse liée à la réception des résultats du pacte « tous 

engagés » pour la saison 2022-2023. 

 

Fabien MORNIERE trouve dommage que l’ensemble des joueurs et des non-joueurs soit pris 

en compte dans le nombre total de licenciés.  

Jacky ROUSSELOT nous fait part de remontées des clubs qui lui signalent le problème des 

licences « Vivre Ensemble » qui viennent se cumuler aux autres licences, et qui font passer un 

seuil dans le cadre du pacte. 

 

Bernard MICHON estime que nous créons des « usines à gaz » pour contourner un principe 

simple et compréhensible par tout le monde, dans les championnats soumis à désignation : 

une équipe = un arbitre, si pas d’arbitre, application de pénalités sportives. 

 

Jean-Michel DUPONT présente les statistiques du nombre d’arbitres par département, puis 

par rapport aux besoins de désignation de la C.R.O. :  
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Jean-Michel DUPONT souhaite que l’on évoque le dispositif expérimental de bonification qui 

arrive à son terme et fait part de la proposition réfléchie avec le Président de la C.R.O. :  

● Réflexion autour de la fidélisation et de la mise en valeur des clubs formateurs et des 

arbitres ayant de l’ambition pour évoluer. 

 

● Fin de l’expérimentation : évolution du dispositif actuel, avec l’ajout des arbitres 

régionaux officiant régulièrement sur Séniors Régionaux et l’automatisation de 

l’enregistrement via FBI (à charge des CDO et CRO) 

 

Propositions : 

● Bonifications pour toutes les équipes R2, R3 et RMU20 sous conditions 

 

● Pas de fiche d’enregistrement (automatisation), indication par le club d’une hiérarchie 

des équipes (sans info : équipe dans l’ordre de la hiérarchie des championnats) = 

simplification 

 

● Tout arbitre régional, mineur ou majeur, bonifiera une équipe : quota 15 rencontres. 

 

● Tout arbitre Pré Régional mineur ou majeur, bonifiera une équipe, en officiant sur le 

championnat R3 ou RMU20 :  quota 10 rencontres. 

 

● Tout arbitre stagiaire départemental majeur bonifiera une équipe : quota 10 rencontres. 

 

● Tout arbitre Championnat de France bonifiera une équipe, en officiant sur le 

championnat régional ; quota 10 rencontres (ils doublent souvent en Championnat de 

France) 

 

● Décalage de l'Examen Arbitre Régional au niveau R2 pour permettre aux arbitres 

départementaux d’officier sur le championnat R3 et leur proposer par la suite l’examen 

pour évoluer plus haut. 

 

Christophe CONCILLE estime que le point lié aux arbitres de Championnat de France est 

inapplicable. 

Karine PORTAL estime qu’il y a trop de conditions pour les répartiteurs, cela pourrait être 

difficile à gérer. Elle propose de modifier les horaires en U20M pour éviter une collision avec 

les rencontres de séniors. 

Elle indique qu’aujourd’hui, dans son Comité, des arbitres ne sont pas désignés car ils 

désignent en priorité les arbitres bonifiés. 

Jean-Michel DUPONT propose qu’en R3, la CRO désigne un officiel, la CDO le second. 

 

Franck JOUNIER souligne que la population d’arbitre est jeune dans les Comités 

Départementaux. 

 

Le Comité Directeur décide à l’unanimité de supprimer le point : “Tout arbitre Championnat 

de France bonifiera une équipe, en officiant sur le championnat régional ; quota 10 rencontres 

(ils doublent souvent en Championnat de France)” 

 

Jacques SONOR fait part de son expérience d’arbitre, où il encadre régulièrement des jeunes. 

 

Jean-Michel DUPONT signale que la CDO 44 et CDO 49 sont opposées à une modification. 

Armel COCAUD signale qu’au CD53, les avis étaient partagés. 

 

Philippe NICOLAS comprend l’esprit de la proposition, mais pense que cela va relancer le 

“marché aux arbitres”. Il propose qu’on ajoute un point sur les mutations d’arbitres pour 
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éviter ce phénomène. 

 

Maxime LEROUX RONDINEAU alerte sur le mécontentement de certains clubs qui pensent 

que notre dispositif actuel ne valorise pas la fidélisation. Certains avaient formé plusieurs 

arbitres la saison précédente suite à la mise en place du dispositif, ils n’ont pas pu bénéficier 

d’une bonification. 

 

Jean-Michel DUPONT transmettra pour avis à la F.F.B.B. ce projet pour savoir s’il est 

applicable. 

 

 

 
Pôle Administratif – Maxime LEROUX RONDINEAU 

 
Maxime LEROUX RONDINEAU rappelle que notre Assemblée Générale se tiendra le 22 juin 

2024 au Casino de Pornic. 

 

Puis, il fait part des informations suivantes : 

 
 

 

Maxime LEROUX RONDINEAU souligne que nos clubs ligériens sont de plus en plus 

importants, le nombre moyen de licenciés a augmenté, en corrélation avec l’augmentation du 

nombre de licences observée sur le territoire. 
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En conclusion, il présente l’opération « Fêtons le cap des 70 000 licenciés », où il a été fait le 

choix de récompenser 2 jeunes par département, un garçon et une fille, dans 2 clubs différents. 

Les licenciés ont été sélectionnés avec les Comités Départementaux. 

 

 

 

• Informations du Directeur Territorial 

Mehdi R’KIOUAK évoque les points suivants :  

- Retour sur le Séminaire des Directeurs Territoriaux 

● Conflit LNB/FFBB qui pourrait amener à une baisse des ristournes versées par la FFBB 

aux Ligues et Comités. 

● Nouveau CQP : Horizon 2025. L’INFBB travaille sur un projet de création d’un nouveau 

CQP qui serait entre le BPJEPS et le DEJEPS. Ce CQP serait assez dense et 

comprendrait le DETB au sein de ses Modules de formation. L’arrivée de cette nouvelle 

formation ne viendrait pas modifier l’existent mais rajouter une strate qui semble 

nécessaire du côté des techniciens salariés. A ce jour, nous en sommes encore à une 

ébauche. 

● Fin de la bascule automatique d’un cadre de niveau 6 en niveau 7 au niveau de la 

Convention Collective Nationale du Sport. 

 

- Informations Ligue 

● Arrivée de Cédric GUERY jusqu’au 30 juin 2024, afin d'apporter un appui sur le Diplôme 

d'Entraîneur Territorial de Basket et sur l'habilitation des nouvelles formation BPJEPS.  

● Julia PLEIMELDING a mis en place un livret d’accueil pour les nouveaux salariés. 

● Proposition de mise en place d’un séminaire de rentrée Salariés/Élus.  

● Nantes sera candidate à l’organisation du championnat Européen Universitaire de 

Basket en 2027. 
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Mehdi R’KIOUAK a souhaité que nous communiquions au grand public sur les décisions fortes 

de la Ligue après les réunions statutaires. Le Bureau a donné son accord, les décisions 

concernées seront décidées à chaque réunion. 

 

En conclusion, Bernard FOURNIER et Mehdi R’KIOUAK réalisent un point d’étape sur les 

travaux du siège et le Gymnase :  

● Travaux du siège : Ils ont pris un peu de retard. Une rencontre aura lieu avec le Maître 

d’Œuvre et l'architecte la semaine prochaine. Les travaux extérieurs devront être dans 

les temps. Les travaux intérieurs vont prendre un peu de retard, ils devraient s’étaler 

jusqu’à la rentrée 2024. Il a été exigé que la salle de réunion soit opérationnelle au plus 

tard fin août 2024. 

Mehdi R’KIOUAK signale qu’il reste des bureaux à disposition des Comités 

 Départementaux qui le souhaiteraient car nous changeons le mobilier de la Ligue le 6 

 Mars. 

● Gymnase : L’estimation budgétaire est à ce jour à 1,8 Millions d’euros, dont 700-800 

000 euros pour la demande de la ville. Nous serions dans l’enveloppe budgétaire initiale 

d’1,2 Millions d’euros. Les discussions avec les juristes se poursuivent. 

 
 

• Commission Régionale de Discipline 

 

Bernard MICHON explique que la Commission ne manque pas d’activité, elle est saisie de 

nombreux dossiers. Toutefois, une tendance, qui demande à être confirmée, pourrait montrer 

un ralentissement du nombre de dossiers pour 3 FT (Fautes Techniques). Peut-être que la 

politique tarifaire adoptée commence à porter ces fruits. Nous n’avons pas à date, de dossier 

pour cumul de 5 FT, contrairement à la saison passée.  

 

Un retour sur la visioconférence mensuelle F.F.B.B. / Commissions Régionales de Discipline 

du 29 janvier, où il a été fait état d’un entraîneur de NM1 dans une Ligue qui a été désigné sur 

un match en U11 (ce qui est contraire au règlement disciplinaire) dans le cadre des arbitrages 

liés à un cumul de 3 FT.  

Il indique que le Bureau Fédéral a donné un avis favorable en janvier, pour laisser la 

compétence aux Présidents des Commissions Régionales de Discipline pour augmenter le 

délai de désignation de 30 à 60 jours. Cette prolongation ne sera pas de droit. Il estime que 

cette modification rompt l’égalité de traitement entre deux licenciés dans la même saison et 

allonge considérablement le délai pour sanctionner un licencié. 

  

Il souhaite aussi aborder les rencontres seniors non désignées qui font l’objet de plusieurs 

dossiers pour des arbitres “partisans”. Il se demande s’il ne faut pas démarrer une réflexion 

sur le fait que dans le cas d’une non-désignation, chaque club pourrait fournir un arbitre.  

Jacky ROUSSELOT partage cette proposition.  

Jacques PHILIPPE fait part de son expérience des dossiers traités en Commission de discipline 

ou en Chambre d’appel.  

Franck JOUNIER demande quels championnats sont ciblés par cette proposition.  

Bernard MICHON pense aux championnats régionaux séniors en priorité, en particulier la R3.  

Cécile GABORIEAU estime qu’il est important que le club visiteur prévienne le club recevant, 

il y aura un cadre à définir.  

Charles MECKES signale que dans son comité, cela est déjà mis en place. Le club visiteur peut 

amener un arbitre, en prévenant le club recevant et le Comité Départemental 15 jours en 

amont.  

Ce projet sera réfléchi pour la saison prochaine. 
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• Chargé de Mission Equipements 

 
Armel COCAUD fait un point sur sa mission : 

• Conseil pour une Construction d'une salle à BOUCHEMAINE à la demande du CD49. 

• Visio conférence par la Commission Fédérale des Equipements le 22 janvier 2024. 

• Suivi des réserves émises lors des rencontres régionales 

• Beaucoup de retard dans la mise à jour des documents de sécurité dans certains 

départements - URGENT de se mettre en conformité. 

• Demande des PV Commission de sécurité et Test de charges pour les½ finales de 

Coupe des Pays de la Loire se dérouleront sur 2 sites suivants : 

o les féminines à La Séguinière 

o les masculins à Saint Barthélémy d’Anjou. 

 

 
Pôle Trésorerie – Aline LEVALLOIS 

 

Aline LEVALLOIS présente des statistiques sur l’évolution du nombre de licenciés et présente 

le détail de l’évolution des licences par département en séance : 

 

 

Pôle Formation – Bernard FOURNIER 

 

Bernard FOURNIER nous réalise un bilan de l’activité de l’IRFBB (Institut Régional de 

Formation) : 
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Franck JOUNIER souhaite savoir à population équivalente, combien de Brevets Fédéraux sont 

faits sur d’autre territoires.  

 

 

 

- Il faut ajouter à ces chiffres les promotions de stagiaires BPJEPS :  

→ Soit environ 34 personnes supplémentaires sur l’obtention d’attestation CS1, CS2, CS3 

+ C9 et CS10 (en cas de validation du diplôme BPJEPS en fin de saison 23-24). 

- « Une nouvelle vague » de CS vient d’ouvrir avec une communication à venir sur la semaine 

du 12 au 17 Février 2024 :  

✓ CS2 dans le 44 en juin 2024 (CREPS des Pays de la Loire) 

✓ CS3 dans le 85 (ou 44) en avril 2024 (Lieu en cours de finalisation) 

✓ CS4 Adultes dans le 44 entre avril et juin 2024 (St Philbert de Grand Lieu) 

✓ CS6 Adultes à l’étude dans le 49 sur la période de l’intersaison 23-24 / 24-25 

Les lieux sont complémentaires des sites proposés lors de la 1ère vague des CS concernés 

(souhait d’une répartition géographique équilibrée). 

La projection 2024/2025 du Diplôme d’Entraineur Territorial de Basketball (D.E.T.B.) a été 

réalisée par Timothée FEUTRY. 

 

• Point sur la formation BPJEPS 

- Préparation des certifications certificatives (soutenances, épreuves pédagogiques) 

pour les BP8 et BPNantes1 

- Ouverture de 4 sessions pour la rentrée 2024 : 

o Nantes : juin 2024-juin 2025 

o Nantes : août 2024-juillet 2025 

o Sablé sur Sarthe : août 2024-juillet 2025  

o Vendée (site à déterminer) : août 2024-juillet 2025 

Le site d’Angers est en cours d’août 2023 à juin 2025  

 

- 42 dépôts d’inscription au 9 février, objectif minimum 80 dossiers au 26 avril pour 65 

places 

 

- Réflexion sur une stratégie de soutien pédagogique pour les plus jeunes (post bac) lié 

au fait de revenir à des parcours de formation sur 1 an  
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- Délocalisation des Portes Ouvertes sur 6 temps  

o Cholet le 3 février 20 candidats potentiels présents ainsi que 2/3 clubs  

o La Roche sur Yon le 10 février 17 personnes inscrites  

o Laval le 17 février 4 personnes inscrites 

o Angers le 21 février 14 personnes inscrites 

o Le Mans le 24 février 5 personnes inscrites 

o Nantes le 16 mars 31 personnes inscrites 

 

- Accompagnement individualisé pour chaque dossier possible avec le staff IRFBB  

 

Fabien MORINIERE demande si le nombre de formateurs augmentera si nous augmentons le 

nombre de formation BPJEPS ? 

Bernard FOURNIER lui répond que 2 coordonnateurs seront recrutés en CDD pour les 2 

nouvelles sessions. Cela s’autofinancera avec les produits des formations. 

Bernard FOURNIER pense que la communication autour de l’activité de l’IRFBB est l’affaire de 

tous, Ligue et Comités. 

Antoine LIGONNIERE estime que la communication plus active réalisée cette année porte ses 

fruits au vu du nombre de dossiers reçus. 

 

Bernard FOURNIER nous informe que 40 stagiaires devraient partir à l’étranger lors de la 

prochaine saison dans le cadre d’une mobilité ERASMUS. L’agence Erasmus donnera le 

budget alloué à cette demande fin mai/début juin. Il y a une réflexion sur un cofinancement 

avec le budget mobilité de l’AFDAS.  

- Un premier séjour est prévu fin octobre/début novembre à Norrköping en Suède avec 

la promotion BP9 Nantes.  

- - Un second séjour est en préparation avec la promotion d’Angers sur leur seconde 

année (deux contacts avec des clubs Finlandais). 

Bernard FOURNIER précise que ce voyage est une valeur ajoutée sur notre formation, toutes 

les formations BPJEPS ne le proposent pas. 

 

 

• Commission Technique – Pôles Espoirs « André OSTRIC » 

 

Bernard FOURNIER rappelle qu’une campagne de financement participatif est en cours pour 

le financement du voyage des pôles espoirs à Sarragosse en Espagne : https://bit.ly/4ao3gh4 

 
Il rappelle également que nous organisons le Tournoi Inter Pôles du 09 au 12 Mai 2024 à 

ANGERS. 

 

Antoine LIGONNIERE nous indique que 7 jeunes ligériens ont été convoqués au camp national 

de décembre 2023 à BOURGES :  

- Carla CHERRY (Union Féminine Angers)  

- Elisabeth POMMEGNE WABO (BC St Paul Rezé)  

- Eloise ANDRIEUX (BC St Paul Rezé)  

- Catherine BOITTE (Roche Vendée BC)  

- Noah CADIO SELLIN (Nantes Basket Hermine) 

- Andréa COUEDO SALAMI (Cholet Basket)  

- Alassane TRAORE (Le Mans SCM). 

 

 

 

 

https://bit.ly/4ao3gh4
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Antoine LIGONNIERE souligne que Carla CHERRY et Elisabeth POMMEGNE WABO vont faire 

les tests d’entrée au pôle France.  

Catherine BOITTE devait y participer mais elle s’est malheureusement blessée sérieusement 

et sera absente des compétitions pendant plusieurs mois. 

Nous n’aurons pas de garçons qui entreront au pôle France. 

 

Il conclut son intervention en évoquant l’immersion des pôles dans les clubs professionnels 

durant la saison et la réunion Projet Sportif Régional Elite / Responsable de centre de formation 

et centre d’entrainement. 

 

Pôle Sportif – Jean Pierre BAILLY 

Jean-Pierre BAILLY fait part des informations suivantes : 

 

CHAMPIONNAT SENIORS R3 

Suite au bureau du 08/12/2023 et aux remontées de certains clubs de R3, un groupe de 

réflexion s’est constitué.  

Une 1ère réunion s’est tenue lors de laquelle il a été décidé de faire un sondage avec 3 

questions simples auprès des clubs pour connaitre leur ressenti. 

- Le championnat en poules de 6 et en 2 phases vous satisfait-il ? 

- Souhaitez-vous le maintien des poules hautes et basses ? 

- La composition géographique des poules de la 1ère phase vous convient-elle ? 

 

47 réponses sur 60 clubs ont répondu (78%) (18 féminins (75%) – 29 masculins (80%) 

- Réponses à la question 1 : oui 40% / non 60% 

- Réponses à la question 2 : oui 40% / non 60% 

- Réponses à la question 3 : oui 83% / non 17% 

Une réunion sera prochainement proposée au groupe pour analyser les retours et proposer 

éventuellement une suite à donner à ces réflexions. 

 

Remarque : lors de la 1ère réunion une majorité des personnes présentes étaient d’accord pour 

dire qu’en cas de changement notable, il serait judicieux de ne pas le faire en cette dernière 

saison de mandature. 
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CHAMPIONNATS JEUNES INTER-REGIONS « CENTRE OUEST » 

La nouvelle mouture du championnat inter-régional continue d’avancer. Un groupe de 

techniciens a été constitué sous le contrôle des Directeurs Techniques. 

Une vision de présentation de la nouvelle architecture sera présentée aux clubs des 3 ligues 

en visio le lundi 12 février à 20h00. 

 

Septembre 2024 : 8 équipes en 2 poules de 4 

➔ 6 équipes sur dossier 

➔ 2 équipes sur tournoi qualificatif 

➔ 6 journées AR dans chaque poule 

➔ 4 journées « aller » contre l’autre poule 

Janvier à mai 2025 

➔ 2 poules de 6 (8 équipes issues phase 1 + 4 équipes issues des championnats 

régionaux 

➔  Poule « élite » 3 premiers de chaque poule de la phase 1 

➔  Poule « honneur » dernier de chaque poule phase 1 + montées de janvier 

 

Jean-Pierre BAILLY indique que la Ligue du Centre n’a pas inclus dans ses règlements, 

l’obligation pour les clubs d’accéder au championnat interrégional en cas de qualification 

sportive. Maxime LEROUX RONDINEAU rappelle qu’à l’époque, le choix avait été fait de ne 

plus collaborer avec la ligue du Centre pour les mêmes raisons et que les règles doivent être 

identiques pour les 3 Ligues.  

Fabien MORINIERE partage cet avis. 

 

• Commission Médicale 

 

Bernard LEBOT nous informe qu’il va se rendre aux prochaines journées médicales avec une 

délégation de 10 personnes afin de mieux préparer l’accueil des journées médicales 2025 à 

ANGERS. Il interroge le Président sur la prise en charge de cette délégation, il lui est répondu 

que la Ligue prendra à sa charge ce déplacement et l’hébergement des congressistes. 

 

Il conclut son intervention en faisant un point sur l’organisation des journées médicales de 

2025. 

 

 

Pôle Evènementiel – 3x3 - eSport – Clément PERRAUD GAUTIER 

 

Clément PERRAUD GAUTIER fait part des informations suivantes : 

• L’open Plus Junior League aura lieu à PORNIC, le 29 juin 2024. Une réunion aura lieu 

prochainement avec la Ville de PORNIC et le Club pour finaliser l’organisation. 

Jean-Michel DUPONT rappelle que pour les tournois access, les équipes ne sont pas 

obligées de rester dans leur département d’origine 

• L’étape régionale de la Coupe de France 3x3 Entreprises aura lieu à l’Autre Usine à 

Cholet, jeudi 28 mars 2024. Cet événement sera réalisé en collaboration avec le 

Comité de Basket 49 et l’Autre Usine.  

• Journée nationale 3x3 sur l’ensemble du territoire les 15 & 16 juin 2024. 

 

Franck JOUNIER souhaite intervenir sur le fait que l’Open plus du Pouliguen et celui du Mans 

se déroulent le même weekend, il trouve cette situation regrettable. 
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Christophe CONCILLE signale que le contenu du cahier des charges du LITE QUEST est 

désormais équivalent à celui d’un Challenger. Il demande à quoi ça sert. Jean-Michel DUPONT 

posera la question à la FFBB. 

 

 

Pôle Citoyenneté & Vivre Ensemble – Sandrine PASCO 

 

• Vivre Ensemble – Politique Fédérale  
 

BaskeTonik 

Dans le cadre du Vivre Ensemble (VxE), la FFBB développe depuis plusieurs années le 

BaskeTonik, une version fitness du basket, basée sur la répétition de mouvements de basket 

posés sur des rythmes qui donnent l’intensité de l’exercice et permettent un travail cardio 

pulmonaire dans une ambiance collective et conviviale.  

Pour information/rappel une formation « Animateur BaskeTonik » se déroulera du 11 au 15 

Mars 2024 à Sablé-sur-Sarthe (72).  

BaskeTonik Forme  

Une nouvelle activité du VxE est à votre disposition depuis quelques mois : le BaskeTonik 

Forme. Une version basket en circuit training, une proposition, pour les plus de 15 ans, de 

renforcement musculaire, de préparation physique, pour les basketteurs et non basketteurs, 

sur des créneaux méridiens ou traditionnels. Comme toutes les pratiques du Vivre Ensemble, 

le BaskeTonik forme nécessite un label pour la mise en place de l’activité. Pour découvrir la 

pratique et vous accompagner dans vos démarches des pages internet sont à votre disposition.  
 
 

• Gestion des incivilités 

 

Sandrine PASCO réalise un bilan des travaux : 

 

• Travaux effectués 

- Semaine Sensibilisation sur les incivilités – du 08 au 13 janvier 2024 

Communication sur les mails Comités, Ligue et FFBB pour la remontée d’incivilités lors 

de rencontres. Sandrine va proposer une communication globale. 

Bernard MICHON souhaite insister sur le fait que les instances ne pourront pas tout 

gérer dans toutes les salles du territoire, même s’il est favorable à cette mise en place 

et au fait qu’il faut proposer des solutions face aux incivilités. 

 

- RDV avec M Karim FEDSI, service de prévention de la délinquance, ville de Saint-

Herblain.  

L’objet de ce RDV portait sur la mise en place d’une formation « comment agir face à 

une personne ou un public hostile dans un contexte salle de sport » 

Ce qu’il en ressort sont les éléments suivants :  

▪ Ne rien faire, c’est accepté ce genre d’attitude. 

▪ Les mauvais comportements irradient sur l’environnement. 

▪ Dans l’éducation, l’action, c’est la répétition. 

▪ Dans le sport, il faut être dans la réactivité. 

▪ Les instances ne pourront pas tout traiter, les clubs doivent également 

agir. Il faut construire un socle commun pour gommer ces mauvaises 

attitudes qui « polluent » nos salles. 

 

Conclusion : il n’existe pas de formation type répondant à cette commande. La gestion 

des incivilités, c’est l’affaire de tous. Il faut faire de la prévention et répéter, répéter les 
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choses, la ligne de conduite à tenir, car il y a forcément à un moment, le bon timing 

pour que les messages spécifiques soient entendus et appliqués. 

 

• Travaux en cours 

-  Table ronde « les incivilités dans le sport » organisée par le CROS avec la participation 

du Conseil Régional - jeudi 22/02/2024 de 18h30 à 20h30 à la Maison des Sports de 

Nantes 

 

- Proposition de la Ligue de doter les Comités en Affiches Parents Fair-Play, il restera à 

déterminer si nous effectuons la même démarche pour les campagnes suivantes : “Un 

différend une différence “et “Un supporter insupportable”. 

 

- Projet de dotation des clubs en chasubles avec message « Fair-Play et Respect » pour 

les délégués de clubs. Le message inscrit sur les chasubles est en cours de réflexion 

par le groupe de travail “Gestion des Incivilités”. Le budget de cette opération est 

estimé entre 20 et 30 000 Euros à ce jour. 

 

- Le Projet de Règlement Intérieur “type” :  Suite à la rédaction de ce projet, une 

prochaine session de travail va être planifiée pour établir un document définitif pour les 

clubs et ce avant leur A.G.  

 

- Réunion le 17 février 2024 avec les Commissions Société & Mixités et Compétitions 

des 5 Comités Départementaux et de la Ligue pour réfléchir à une modification des 

règlements sportifs. 

 

Contexte : Lorsque le match devient trop compliqué à gérer pour les arbitres, du fait 

d’un public trop hostile et ingérable, de personne(s) refusant d’obtempérer avec le 

délégué de club, il apparait nécessaire que les instances, CD et Ligue, donnent la 

possibilité aux arbitres d’interrompre la rencontre, voire même de ne pas la reprendre 

au bout d’une certaine durée si la situation n’est pas favorable à la reprise du match 

dans une ambiance fair-play et respectueuse. 

Cela  nécessite que les 6 structures codifient dans leurs règlement sportifs les 

implications qui en découleraient (rencontre non jouée? À rejouer ? Pénalité ?) 

 

Céline SURGET estime que la proposition de chasuble est concrète et utile pour les clubs du 

territoire. 

 

Sandrine PASCO souhaite remercier les membres du groupe de travail et les Comités 

Départementaux pour le travail commun réalisé sur cette cause de lutte contre les incivilités. 

 

 

• Commission Société & Mixités 

 

Céline SURGET fait un retour sur les journées “Responsabilité Sociétale” organisées par la 

FFBB à TOULOUSE. 

Jacky ROUSSELOT signale qu’un e-learning fédéral est en ligne sur la gestion des incivilités. 

 

• Basket Jeunes 

La Finale Régionale du Challenge Benjamin(e)s aura lieu à Nort sur Erdre (44), le mercredi 20 

mars 2024. 
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QUESTIONS DIVERSES 
 
Fabien MORINIERE rappelle la tenue des webinaires mensuels “RDV FFBB”. Il invite les clubs 

à y participer. 

 

Jean-Michel DUPONT en conclusion, nous informe que des basketteurs porteront la flamme 

olympique dans la région : Françoise AMIAUD, Aurélie BONNAN et Thomas BELAUD. 

 

Il rappelle que le 09/03/2024, se tiendra l’intronisation des académiciens au circuit des 24 

heures du Mans, et que le Top 8 aura lieu les 15 et 16 mars à TRELAZE. 

 

Jacky ROUSSELOT demande si les chariots de rangement des terrains 3x3 seront livrés 

prochainement. Le Président lui indique que les premiers exemplaires devraient arriver d’ici la 

fin du mois. 

 

La séance est close à 12H45. 

 

 

 

Le Président de la Ligue Régionale    Le Secrétaire Général, 

Jean-Michel DUPONT .     Maxime LEROUX-RONDINEAU. 

      


